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Audiências de Revisão do 
Plano Diretor, parte 2

A capacidade de gerir 
crises é um diferencial 
que determina o sucesso, 
ou não, de qualquer ad-
ministração pública. Gua-
rujá é uma cidade onde 
tudo ganha importância, 
especialmente se a crise 
poderia ser evitada com 
um bom planejamento e 
transparência.

O assunto é a revisão 
do Plano Diretor e a Lei 
de Uso e Ocupação de 
Solo, que vem gerando 
diversas manifestações 
contrárias de entidades 
e nichos pontuais da 
sociedade organizada. 
É como se todo o plano 
tivesse sua construção à 
revelia do que a cidade 
demanda. 

Organizados, morado-
res da região do Guaiúba 
e da Praia de Pernambuco 
se mobilizam contra o 
plano e ganharam a de-
fesa do Ministério Público 
(MP-SP) na causa. O re-
sultado é que a Prefeitura 
de Guarujá tem até esta 
segunda-feira, dia 17 de 
julho, para apresentar ao 
MP-SP, estudos técnicos 

que embasaram a fase 
diagnóstica e prognós-
tica que resultaram na 
elaboração das minutas 
de Lei de Revisão do 
Plano Diretor e da Lei 
de Ocupação de Solo.

O MP-SP questiona 
sobre a alteração do 
macrozoneamento; do 
gabarito de cada bairro 
destacando a saturação 
viária e transporte coleti-
vo, sobre abastecimento 
de água e saneamento, e 
também sobre as vanta-
gens da expansão verti-
cal, entre outros pontos.

As questões colo-
cadas pelo MP são per-
tinentes na medida em 
que a população precisa 
saber quais os impactos 
que o plano trará para 
a cidade baseados em 
fatos resultantes de estu-
dos adequados.

Todos os cidadãos, 
inclusive os representan-
tes destas entidades que 
são contrários ao plano 
atual, têm opiniões sobre 
o que a cidade preci-
sa, mas são os estudos 
elaborados por mentes 

capacitadas para tal que 
vão apontar o direcio-
namento do caminho a 
percorrer para alcançar 
o objetivo proposto.

E pelo visto, o trabalho 
da equipe que formulou 
o novo Plano falhou em, 
neste primeiro momento, 
convencer a sociedade 
de que o plano contém 
o que a cidade e seus 
cidadãos precisam para 
alcançar melhores índices 
de qualidade de vida e 
desenvolvimento social 
e econômico.

A gestão da crise, nes-
te caso, está focada em 
explicar pontualmente 
para entidades dissonan-
tes ao governo no que o 
plano atual atende aos 
interesses do coletivo. 
Perda de tempo e de 
energia que pode custar 
muito mais ao cidadão em 
um futuro breve, do que 
supõe nossa vã filosofia.

Em tempo: O pla-
no está disponível no 
site da prefeitura de 
Guarujá no endereço: 
www.guaru ja .sp.gov.
br/planodiretor2021/.

Micros
Plantão CDHU
Moradores do com-
plexo Prainha/Mare-
zinha, contemplados 
com as moradias do 
programa Vida Digna, 
do Governo Estadual, 
terão plantão especial 
com a CDHU para es-
clarecimentos sobre o 
programa, e o contrato. 
O atendimento ocorre 
na Associação de Mo-
radores da Marezinha 
nesta sexta-feira (14), 
das 9 às 16 horas.
 
140 apartamentos
A opor tunidade foi 
provocada pelos mu-
nícipes contemplados 
pelo programa, que 
levantaram dúvidas 
sobre a modalidade 
contratual e cláusulas 
relativa aos 140 apar-
tamentos do Conjunto 
Habitacional Parque da 
Montanha, entregues 
no dia 30 de junho, 
dia de aniversário de 
emancipação políti-
co-administrativa da 
Cidade.
 
Sem herança
Os contemplados se 
queixam de que o 
contrato atual não lhes 
dá a propriedade dos 
imóveis e que, em caso 
de morte do titular be-
neficiário, a família ficará 
desamparada pois não 
teriam direito de heran-
ça do imóvel.
 
Intervenção
O prefeito Válter Su-
man conversou com 
um grupo de morado-
res e interveio para a 
realização do plantão 
da CDHU, fruto da reu-
nião realizada na última 
terça-feira (11), com o 
objetivo de ampliar o 
diálogo e encaminhar 
as demandas dos mu-
nícipes ao Governo do 
Estado, o responsável 
pela negociação com 
as famílias beneficiá-
rias dos apartamentos.

Demandas
As principais deman-
das foram o forneci-
mento dos contratos e 
toda a documentação 
imobiliária referente ao 
conjunto habitacional, 
bem como a disponi-
bilização de canais de 
comunicação e plan-
tões de atendimento 
para as famílias bene-
ficiadas.
 
Vida Digna
No total, Guarujá terá 
580 unidades habita-
cionais do programa 
estadual Vida Digna, 
no Parque da Montanha 
e Cantagalo, que tem 
o objetivo de erradi-
car palafitas na Baixada 
Santista.
  
Sociedade
Representantes da so-
ciedade civil organiza-
da, e de áreas nobre 
da cidade, pediram di-
latação do prazo para 
estudarem as minutas 
da Revisão do Plano 
Diretor de Guarujá e 
se manifestarem sobre 
elas em audiências pú-
blicas. Perguntar não 
ofende: por que não 
participaram das audi-
ências anteriores? Falta 
de informação ou de 
interesse?
 
Gauiúba
No último sábado (8), 
moradores da Socieda-
de Amigos do Guaiúba 
realizaram manifesta-
ção com intuito de 
serem ouvidos. Eles 
denunciaram o risco de 
exploração imobiliária 
desordenada e perda 
ambiental no bairro, 
caso as mudanças pro-
postas no plano forem 
implantadas.
 
Pernambuco
Já a Sociedade Amigos 
do bairro Praia Pernam-
buco lançou um abai-
xo-assinado alertando 
que “as propostas te-

rão um impacto contrá-
rio ao que a população 
quer e serão irreversí-
veis em toda a cidade”, 
destacando os proble-
mas de abastecimento 
de água e saneamento 
que já prejudicam a 
população atual.
 
Diálogo
Enquanto isso, o go-
verno Suman está pro-
movendo uma série de 
reuniões com a socie-
dade civil organizada a 
fim de dialogar sobre a 
revisão. Foram ouvidos 
na última semana o Sin-
dicato dos Servidores 
Públicos, o Instituto dos 
Pescadores, a União 
dos Construtores, entre 
outras associações.
 
Perguntar não ofende
Por que o Governo 
está falando com as 
entidades só agora, se 
o rito prevê audiências 
prévias justamente para 
elaboração a partir das 
colaborações colhidas 
nesses encontros? Ou 
as audiências foram 
apenas para ‘ inglês 
ver”...? Perguntar não 
ofende.

Plano é da cidade
O Plano Diretor é um 
instrumento urbanístico 
que visa estabelecer 
a política de desen-
volvimento urbano, e, 
com isso, o planeja-
mento das políticas 
públicas setoriais que 
impactam diretamente 
na vida do cidadão. 
O plano é da cidade 
e nor teia os gover-
nos. Participe, cidadão!
 
Prazo prorrogado
A Prefeitura de Guarujá 
receberá, até o próximo 
dia 30, a contribuição 
popular para a propos-
ta de revisão do Plano 
Diretor e da Lei de Uso 
e Ocupação de Solo. 
Inicialmente, o prazo 
terminaria no dia 6.

Charge da semana
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ASSESSORIA
CONTÁBILMESQUITA

Rua Montenegro, 291 - Vila Maia, Guarujá 

ATENDEMOS COM E
SEM HORA MARCADA

Tel.: 99113-6050

Depilação com cera quente
FAZEMOS VIRILHA ARTÍSTICA

Da Redação

Na última quinta-feira 
(13), um ciclone extra-
tropical provocou fortes 
rajadas de vento e cau-
sou estragos em diversos 
pontos da Baixada Santis-
ta, litoral de São Paulo. A 
cidade de Guarujá foi uma 
das mais afetadas, sofren-
do com apagões devi-
do a quedas de galho, 
além da paralisação da 
travessia de balsas e da-
nos estruturais nas instala-
ções dos festejos juninos.

A previsão para os 
próximos dias é de que 
os reflexos do ciclone 
sejam ainda mais intensos. 
A sexta-feira (14) deve 
ser marcada por chuvas, 
rajadas de vento de até 90 
km/h e ressaca. Em relação 
à temperatura, espera-se 
uma mínima de 12ºC, com 

A equipe de Ron-
da Ostensiva Municipal 
(Romu) de Guarujá, gru-
pamento especializado 
da Guarda Civil Munici-
pal (GCM), foi aciona-
da na última terça-feira 
(11), para atender uma 
ocorrência de roubo 
de carga de um ca-
minhão de rações.  O 
contato ocorreu duran-

te patrulhamento por 
Vicente de Carvalho. As 
equipes se deslocaram 
ao local e localizaram 
pacotes de ração na 
rua e, logo em seguida, 
encontram o caminhão 
pela Avenida Oswaldo 
Cruz, juntamente com 
as vítimas. A ocorrência 
foi registrada no 2° Dis-
trito Policial de Guarujá.

Equipe do Romu recupera 
caminhão roubado

As solicitações de ze-
ladoria recebidas pela 
vereadora S i rana Bo-
sonkian (PTB), destacam 
demandas de diversos 
bair ros da cidade. No 
mês de junho, a vereado-
ra encaminhou diversas 
indicações aos setores de 
serviços da Prefeitura de 
Guarujá, atendendo aos 
pedidos dos cidadãos.

Entre os serviços soli-
citados, estão: poda de 
árvores, em toda exten-

são da ciclovia da Av. 
Mário Daige no bairro Jd. 
Boa Esperança; serviços 
de hidrojato e reparo na 
estrutura de bueiro, na 
Av. Atlântica, em frente ao 
nº 1295, bairro Pae Cará.

Ainda no bairro, ela en-
caminhou pedido de refor-
ma da área de lazer, além 
de retirada de árvore no 
canteiro central da Av. Gua-
rujá, em frente ao nº 494.

Sirana também mos-
trou preocupação com o 

tráfego de veículos na Rua 
24 de Agosto e solicitou 
ao Executivo municipal a 
mudança para mão única 
da via no trecho entre as 
ruas Amazonas e Mato 
Grosso, no sentido Ama-
zonas /Mato Grosso. Para 
complementar o trecho, 
solicitou ainda a mudan-
ça para mão única, da 
Rua Guilherme Guinle, en-
tre as ruas 24 de Agosto 
e São Paulo, no sentido 
24 de Agosto/São Paulo.

Vereadora Sirana atende a pedidos de 
moradores de Vicente de Carvalho

Equipe encontrou sacos de ração
na rua e chegou ao veículo

em Vicente de Carvalho

Ciclone causa destruição e queda da
temperatura na Baixada Santista

Previsão para os próximos dias é de que os reflexos do 
ciclone sejam ainda mais intensos. Segundo previsões de 

especialistas no clima, a sexta-feira (14) deve ser marcada 
por chuvas, rajadas de vento de até 90 km/h e ressaca

sensação térmica ainda 
menor devido à umidade, 
enquanto a máxima não 
deve passar dos 21ºC .

De acordo com a De-
fesa Civil de Guarujá, os 
ventos atingiram a marca 
de 83,8 km/h por volta 
das 03h25. Três árvores 
caíram nos bairros Jardim 
Las Palmas e Vicente de 
Carvalho, e a ventania 
também afetou a estru-
tura da quermesse no 
bairro Perequê. Algumas 
tendas montadas na orla 
da praia foram destruídas, 
e até mesmo um banheiro 
químico foi avariado.

A força dos ventos, 
especialmente na madru-
gada foi intensa na região. 
A Capitania dos Portos 
fechou o Porto de Santos 
na madrugada e assim 
ficou por toda a quinta-
feira devido às condições 

meteorológicas desfavo-
ráveis, com ventos acima 
de 40 nós e altura de 
ondas de 0,80m.

A travessia de balsas 
entre Santos e Guarujá 
também ficou paralisada 
das 3h20 às 4h20, e ope-

rou com lentidão ao longo 
do dia, enquanto a traves-
sia entre Guarujá e Bertio-
ga também foi interrompi-
da devido à ventania e à 
força da maré. Além disso, 
a travessia de lanchas 
entre Santos e Vicente 

de Carvalho foi paralisa-
da por volta das 8h20.

ALERTA NO MAR
Outras cidades da re-

gião também sofreram com 
os efeitos do ciclone. Dian-
te desses eventos, a Defe-

sa Civil de São Paulo emitiu 
um alerta aos moradores 
da faixa litorânea, reco-
mendando que evitassem 
se aproximar das praias, 
entrar no mar e navegar. 

A Marinha do Brasil 
também emitiu um alerta, 
recomendando cuidados 
no mar devido às ondas 
que podem ultrapassar 4 
metros de altura. Espera-
se que os efeitos do ci-
clone persistam na região 
até sábado (15).

Diante desse cená-
rio de destruição e ins-
tabilidade climática, é 
fundamental que os mo-
radores da região este-
jam atentos aos alertas e 
recomendações das au-
toridades competentes, 
buscando a segurança 
e evitando exposições 
desnecessárias aos riscos 
causados pelo ciclone.

Reprodução

Divulgação
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Beatriz Biancato é advogada tributarista em 
Guarujá, com ênfase em Tributação Municipal, 
Autora pela Editora Dialética e Idealizadora

do Projeto gratuito “Tributário Sem Mistério”, 
cujo acesso pode ser feito através de

www.tributariosemmisterio.com.br

Como vai ficar o “imposto
de doações e herança”? 

Prezados leitores, hoje 
vamos comentar de for-
ma mais específica sobre 
uma das mudanças que 
estão contidas na Refor-
ma Tributária, o ITCMD 
– Imposto de Transmissão 
Causa Mortis e Doação 
– ou seja, traduzindo: o im-
posto que se paga quando 
doa algo para alguém ou 
quando se recebe herança 
de alguém que faleceu.  

Conversamos semana 
passada que vamos ter 
unificação, certo? Mas, 
com relação a esse impos-
to, não haverá mudança 
de competência, então, o 
Estado ainda vai arrecadar 
ele normalmente como faz 
hoje. Contudo, no con-
texto da Reforma, veja-
mos algumas alterações. 

Hoje a alíquota desse 
tributo vai até 8%, então, 
esse é o percentual máxi-
mo a incidir sobre o total 
do que você herda ou doa 
a alguém atualmente. Esse 
patamar vai permanecer, o 
que vai mudar, serão as 
faixas. Sabe como acon-
tece com o Imposto de 
Renda? Pois é, acontecerá 
com o ITCMD também. 

A consequência prática 
é: quanto mais doar ou 
herdar, mais vai pagar. O 
Estado de São Paulo, por 
exemplo, possui alíquota 
de 4%, porém, com as 
mudanças da Reforma, po-
demos esperar um ajuste 
da legislação por todos os 
demais Estados, seme-
lhante ao que já acontece 
no Rio de Janeiro, em que 
existem essas “faixas” de 
tributação para o ITCMD. 

Outro ponto que gos-
taria de destacar é que 
atualmente podemos fazer 
uma espécie de plane-
jamento tributário com 
relação a esse imposto. 
Como assim? Explico. O 
pagamento dele pode ser 
feito ao Estado em que se 
processou o inventário, 
então, na prática, as pes-
soas acabam escolhendo 
fazer o Inventário em Esta-
dos com tributação menor, 
para claro, economizar. 

Com a Reforma, isso 
não será possível, pois 
a regra será no Estado 
em que a pessoa fale-
ceu. Fique atento(a) ao 
seu Direito, mas tam-
bém aos seus deveres!

Tel.: (13) 3224-3434 - www.infectos.com.br

Dr. Marco
Antonio Barbosa

dos Reis
CRM 67.780

Dra. Gelvana 
Flávio

Barreto Reis
CRM 75.050

TEMOS A VACINA DA GRIPE. AGENDE O SEU HORÁRIO.

O Filipe Toledo Kids 
On Fire abriu a sua tercei-
ra edição do circuito no 
último sábado (8/7), na 
Praia Grande de Ubatuba, 
litoral norte de São Paulo, 
com boas ondas de até 
um metro e atletas do 
Guarujá e Bertioga foram 
os grandes destaques. 

No masculino, o guaru-
jaense Bryan Almeida ven-
ceu em duas categorias, 
Sub 16 e Sub 14, enquan-
to Matheus Jhones, tam-
bém do Guarujá, garantiu 
a Sub 12. No feminino, a 
guarujaense Catarina Ba-
ragatti venceu na Sub 16 
e nas demais categorias 
femininas a bertioguense 
Isabel Meyer consolidou 
vitórias (Sub 12 e 14).

Bryan venceu todas 
as baterias na Sub 16 até 
alcançar o lugar mais alto 
do pódio na grande final, 
deixando Kailani Renno, 
de Ubatuba, na segunda 
posição. O peruibano 
Pedro Ferreira garantiu a 
terceira colocação e o 
ubatubense Miguel Gomes 
conquistou o quarto lugar. 

Na Sub 14, deu no-
vamente Bryan, que mais 
uma vez manteve a sua 
superioridade diante dos 
seus adversários e saiu 
como o grande campeão, 
vencendo os ubatubenses 
Calebe Simões, líder do 
ranking do ano passado 
na Sub 12, que ficou com 
a segunda colocação, 

Shows, apresentações 
de dança, brincadeiras, 
playground e muita comi-
da típica são as atrações 
do Projeto ‘Festejo nos 
Bairros’, de Guarujá. No 
último final de semana, 
o agito foi no Pae Cará, 
próximo ao Centro de 
Atividades Educacionais e 
Comunitárias (Caec) João 
Paulo ll, e no Perequê, no 
calçadão da praia – em 
frente à Escola Estadual 
Pastor Jaconias Leite. Ao 
todo, mais de mil pessoas 
passaram pelo evento 
em ambos os bair ros. 

Agora, a festa continua 
no bairro Santa Rosa, nesta 
sexta-feira (14) e sábado 
(15), na Praça do Povo, na 
confluência com as ruas 
Rua José Vaz Porto com 
a Avenida Miguel Mussa 

Pae Cará e Perequê dão pontapé inicial 
no Projeto ‘Festejo nos Bairros’ 2023

��Perequê –  15, 16, 
22 e 23 de julho
Quilômetro 7, da 
Rodovia Ariovaldo 
de Almeida Viana 
(calçadão da praia 
– em frente à Escola 
Estadual Pastor Jaconias 
Leite).
��Santa Rosa – 14, 
15, 21 e 22 de julho
P raça  do Povo,  na 
confluência com as ruas 
Rua José Vaz Porto com 
a Av. Miguel Mussa Gaze

��Santa Cruz dos 
Navegantes – 20, 21, 
22 e 23 de julho
Endereço: Praça 
Manoel Barnabé de 
Oliveira, s/nº
��Jd. Progresso
28, 29 e 30 de julho
4, 5, e 6 de agosto
Praça Lurdinha, que fica 
na Rua Padre Levino 
Galli com a Rua Mauro 
Rubens de Sá
12 e 13 de agosto
Endereço: Rua 

Sebastião Paiva de Lima, 
127 (na Associação 
de Moradores Jardim 
Progresso)
��Maré Mansa – 28,
29 e 30 de julho
4, 5 e 6 de agosto
Endereço: Avenida 
do Bosque, s/nº (em 
frente ao Caec Cornélio 
Conceição Pacheco)
��Vila Rã – 12, 13,
19 e 20 de agosto
Endereço: Rua São 
Paulo, 950

Confira a programação completa

Gaze. Já no Perequê, a 
celebração volta a acon-
tecer neste sábado (15) e 
domingo (16), e também 
prossegue nos dias 22 e 
23 de julho, no Quilôme-

tro 7, da Rodovia Ario-
valdo de Almeida Viana. 

Os festejos prosse-
guem até o dia 20 de 
agosto, sempre das 18 
às 22 horas, com entrada 

gratuita. Além dos já cita-
dos, os próximos bairros 
a receber o projeto são 
Santa Cruz dos Nave-
gantes, Jardim Progresso, 
Maré Mansa e Vila Rã. 

Atletas do Guarujá e Bertioga
foram os destaques em Ubatuba

Eduardo Mulford, que 
conquistou o terceiro lugar 
e Miguel Ferraz, que garan-
tiu a quarta colocação. 

Na Sub 12, mais uma 
vez deu Guarujá com o jo-
vem Matheus Jhones, filho 
do bicampeão nordestino 
e vice brasileiro, Alan Jho-
nes. Matheus apresentou 
uma ótima campanha no 
evento para vencer Keoni 
Renno, de Ubatuba, que 
acabou como vice-cam-
peão da primeira etapa. 
O praiagrandense Leo Yagi 
terminou em terceiro lugar 
e Gabriel Brasil, de Santos, 
na quarta colocação. 

Na categoria Feminino, 
mais uma vez Guarujá, 
com a jovem Catarina 
Baragatti, como a grande 
campeã. Para se consoli-
dar vitoriosa entre as suas 

MASCULINO
Sub 16 
1 - Bryan Almeida (GUA)
2 - Kailani Renno (UBA)
3 - Pedro Ferreira (PER)
4 - Miguel Gomes (UBA)

Sub 14 
1 - Bryan Almeida (GUA)
2 - Calebe Simões (UBA)
3 - Eduardo Mulford (UBA)
4 - Miguel Ferraz (UBA)

Sub 12 
1 - Matheus Jhones (GUA)
2 - Keoni Renno (UBA)
3 - Leo Yagi (PGD)
4 - Gabriel Brasil (SAN)

FEMININO
Sub 16 
1 - Catarina Baragatti (GUA)
2 - Gabriela Cury (UBA)
3 - Aurora Ribeiro (UBA)
4 - Luana Reis (SSB)

Sub 14 
1 -Isabel Meyer (BER)
2 - Samira Sthephany (UBA)
3 - Mariana Elias (UBA)
4 - Marina Suguimoto (UBA)

Sub 12 
1 - Isabel Meyer (BER)
2 - Maria Clara Chuquer
3 - Rafaela Americano (SAN)
4 - Mariana Elias (UBA)

Campeões da 1ª Etapa

adversárias, ela teve que 
vencer as ubatubenses 
Gabriela Cury, segunda 
colocada, e Aurora Ri-
beiro, terceira colocada, 
além da sebastianense 
Luana Reis, que fechou em 
quarto lugar. 

Já a bertioguense Isa-
bel Meyer foi a grande 
campeã nas demais cate-
gorias feminino. Na Sub 12 
venceu as ubatubenses 
Samira Sthephany, Mariana 
Elias e Marina Suguimoto, 
segunda, terceira e quarta 
colocadas respectivamen-
te e na Sub 14, derrotou 
Maria Clara Chuquer, que 
foi a vice-campeã da eta-
pa. Rafaela Americano, de 
Santos, terceira colocada, 
e a ubatubense Mariana 

Elias, quarta colocada. 
O dia também ficou 

marcado com boas ações 
ambientais e sociais que 
três instituições fizeram 
ao longo do campeona-
to. A Guardiãs Mirins do 
Oceano levou a cultura 
oceânica às crianças que 
prestigiaram o evento. 

O Projeto Tamoio de 
Ubatuba realizou limpeza 
de praia e conscientiza-
ção ambiental. E o Instituto 
Argonauta Ubatuba mon-
tou uma exposição do 
museu da Vida Marinha. 

Os campeões desta 
primeira etapa receberam 
blocos de prancha e Kits 
bem recheados com pro-
dutos dos apoiadores e 
patrocinadores do evento.

0800 0123 000

Alô Comunidade!
Caso queira reportar
algo sobre nossas 
operações, entre

em contato:

SIGA-NOS
TAMBÉM

PELO
FACEBOOK!

EstanciaDeGuaruja

Circuito contou
com muita ação, 
além de gincanas 
com coletas de 

micro lixo na praia
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Sérgio Motti Trombelli 
é professor universitário e palestrante

Você tem um dom
divino, use-o

Emmanuel em Caminho, 
Verdade e Vida, cap. 52 , nos 
diz que todos temos algum 
dom especial . Ele afirma: 
“Indiscutivelmente, toda boa 
dádiva e todo dom perfeito 
vêm de Deus. Entretanto, para 
recebermos o benefício, faz-
se preciso “bater” à porta para 
que ela se nos abra, segundo 
a recomendação evangélica”.

E mais à frente, conclui 
“As qualidades excelentes 
são dons que procedem de 
Deus; entretanto, cada qual 
tem a porta respectiva e pede 
uma chave diferente”.

Um dom divino não é como 
um sereno que cai à noite em 
nossas cabeças e nos ilumina 
por um passe de mágica. 
Não é algo que passivamen-
te recebamos. Tudo bem, 
sabemos que Deus é bom e 
justo, mas, precisamente por 
isso, pela bondade e justiça 
divina, os dons são dados 
àqueles que caminham ao 
encontro do Criador na busca 
de recebê-los. A cada um 
conforme seu mérito, nos en-
sina a doutrina espírita, não 
há prêmio nem castigo.

Buscar dons benfazejos é 
caminhar para Deus. E como 
Emmanuel diz, é preciso 
bater à porta. Uma porta dife-
rente, não de madeira, ou de 
pedras incrustradas. A porta 
é a do coração divino, é lá 
que ele abriga todos aqueles 
que querem seguir com ele 
os caminhos da existência.

A recompensa é a compa-
nhia de Deus na caminhada 
da vida para todos os que 
conseguem entrar no seu 
coração, o qual ele abre aos 
seres humanos de bem. Mais 
ainda, Emmanuel nos ensina 
que as chaves são muitas. Em 
outras palavras,  é a vontade 
de cada um em perseverar 
na doutrina a seu modo, do 
jeito que você pode ser, do 

jeito que você consegue ser, 
porque não somos iguais e 
cada qual a seu modo con-
segue ser agradável a Deus.

Por isso, Emmanuel ter-
mina afirmando que cada 
um tem uma chave diferente. 
Esta chave é a medida de 
sua possibilidade. Deus não 
tem um padrão determinado 
como se fosse uma forma 
pré-estabelecida que “padro-
nizasse” seus filhos.

Não, cada qual como é, 
cabe no coração do divino, 
basta que faça o melhor de 
si mesmo.

Por isso, todo fiel deve 
acei tar  aqui lo que é  e 
aquilo que pode realizar, 
conforme seu dom rece-
bido, e em assim fazendo, 
ser o melhor a cada dia.

Deus espera que seu povo 
seja o povo da vontade ver-
dadeira, dos caminhantes 
desta viagem que se chama 
existência e que estão tri-
lhando as estradas nesta 
reencarnação. Ele espera que 
busquemos, o aprimoramen-
to, seu e de todos à sua volta.

Vale sempre lembrar, ser 
bom apenas para si não 
basta. É preciso ser bom para 
a comunidade onde se vive, 
para a família que se possui, 
para os amigos. Estes dons 
da bondade para os outros 
e o mundo coincidem com a 
afirmação de Jesus que todos 
sabemos: “ame o próximo 
como a ti mesmo”.

Sejam, portanto, seres 
humanos de bem, porque 
assim, as portas do coração 
de Deus se abrirão e você 
caminhará junto do senhor, 
tendo a certeza de que é o 
que ele espera de todos nós 
nesta e na sucessão das reen-
carnações que estão por vir.

Pensem nisso, irmãos, 
sejam felizes, e que Deus 
abençoe a todos.

Na Plastipel você encontra mais de 20.000
itens em uma loja ampla e bem localizada

Av. Ademar de Barros, 1520 
Guarujá - (13) 99207-1343
Curta nossas redes sociais

VEM PRA PLASTIPEL

R$ 34,99 POR PESSOA

De Guarujá

O prefeito de Guarujá, 
Válter Suman, recebeu 
moradores do Complexo 
Prainha/Marezinha, con-
templados no Programa 
Vida Digna, do Governo 
Estadual, viabilizado pela 
Companhia de Desenvol-
vimento Habitacional e 
Urbano (CDHU). 

A reunião ocorreu na 
tarde de terça-feira (11), 
no Paço Municipal Moacir 
dos Santos Filho, e teve 
como objetivo estabe-
lecer o diálogo com e 
encaminhar demandas 
dos moradores sobre as 
140 unidades do Conjun-
to Habitacional Parque da 
Montanha, entregues no 
dia 30 de junho.  

No total, Guarujá terá 
580 unidades habitacio-
nais do programa estadu-
al Vida Digna, no Parque 
da Montanha e Cantaga-
lo, que tem o objetivo 
de erradicar palafitas na 
Baixada Santista. O Go-
verno do Estado lançou 
o Programa Vida Digna 
em 2021 e é o respon-
sável pela negociação 
com as famílias benefici-
árias dos apartamentos.

O chefe do Executivo 

Agentes da Defesa 
Civil de Guarujá partici-
param no último sábado 
(8), do Treinamento de 
Brigada de Incêndio - 
Intermediário. Com tan-
tas favelas na cidade é 
sempre importante man-

ter as equipes capaci-
tadas para ocorrências.

A capacitação dos 
agentes públicos aconte-
ceu em um Centro de Trei-
namentos em Emergências 
de Santos, e envolveu au-
las teóricas e práticas, em 

acordo com o decreto 
estadual 63.911/2018, 
que dispõe sobre o re-
gulamento de segurança 
contra incêndio em edi-
ficações e áreas de risco.

O conteúdo das aulas 
prevê reconhecimento 

das classes de incêndio, 
técnicas para emergências 
químicas e tecnológicas, 
utilização de Equipamen-
to de Proteção Individual 
(EPI), técnicas de reanima-
ção cardiopulmonar (RCP), 
entre outras atividades. 

Prefeitura de Guarujá recebe os 
contemplados em programa da CDHU

destacou que o objetivo 
é a busca de entendi-
mento e somatória de 
esforços entre a Prefeitura 
e a comunidade para, 
em consenso, buscar a 
melhor solução junto à 
CDHU. “A gestão é to-
mada pela vontade de 
transformar a vida das 
pessoas de forma digna, 
portanto, tenho certeza 
que o diálogo levará à 
melhor solução para os 
moradores da Prainha e 
Marezinha”, assinalou.

No encontro, coube 
a Secretaria Municipal 
de Habitação (Sehab) 
fazer um panorama sobre 
as solicitações já feitas 
à CDHU. As principais 
demandas foram o for-

necimento dos contratos 
e toda a documentação 
imobiliária referente ao 
conjunto habitacional, 
bem como a disponi-
bilização de canais de 
comunicação e plantões 
de atendimento para as 
famílias beneficiadas pelo 
programa, com a finalida-
de de solucionar todas as 
dúvidas e responder os 
questionamentos relativos 
à documentação confec-
cionada pela companhia.

Anteriormente, na últi-
ma segunda-feira (10), o 
prefeito recebeu a nova 
diretoria executiva da 
Confederação Municipal 
das Associações de Gua-
rujá (Cemag), entidade 
que reúne associações 

de moradores da Cidade. 
O encontro, que tinha 
como pauta a apresen-
tação da nova diretoria, 
resultou no agendamento 
da audiência sobre as 
moradias do complexo 
Prainha/Marezinha, pron-
tamente atendido pelo 
chefe do Executivo e já 
realizado no dia seguinte. 

Representantes da 
comunidade Marezinha 
salientaram a prontidão 
da Prefeitura em atender 
emergencialmente as fa-
mílias atingidas pelo in-
cêndio ocorrido sábado 
(8), por meio da Secreta-
ria Municipal de Desenvol-
vimento e Assistência So-
cial, Defesa Civil e Fundo 
Social de Solidariedade. 

A Secretaria de Muni-
cipal de Habitação infor-
mou que as famílias an-
teriormente cadastradas 
pela municipalidade, e 
que foram atingidas pelo 
incêndio, estão contem-
pladas com unidades ha-
bitacionais pelo programa 
estadual Vida Digna.  

“Este é momento de 
caminharmos juntos, a 
fim proporcionar as me-
lhores políticas públicas 
aos munícipes”, afirmou 
o chefe do Executivo.

Defesa Civil treina com Brigada de Incêndio

A Administração Municipal também 
atualizou sobre as reivindicações
junto à CDHU/Governo do Estado

Hygor Abreu
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O Voo da Serra, tiro-
lesa dentro do Caminhos 
do Mar, unidade de con-
servação que faz parte 
do Parque Estadual Serra 
do Mar, oferece nos dias 
15 e 16 de julho e 22 
e 23 de julho uma pro-
gramação especial para 
quem gosta de aventura.

Os visitantes poderão 
reservar, com antece-
dência, três novas expe-
riências de voo em meio 
à mata atlântica: assistir a 
110m do chão o nascer 
do Sol, contemplar pôr 
do Sol ou o anoitecer. 
Cada experiência é limita-
da a 20 pessoas por dia 
e os ingressos são válidos 
para o dia escolhido, sem 
direito a reembolso. A 
compra é feita pelo site 
www.voodaserra.com.br.

O voo ao amanhecer 
é realizado das 6h às 7h. 
O ingresso custa R$ 275 
por pessoa e inclui esta-
cionamento, ingresso da 
tirolesa, ingresso para o 
Caminhos do Mar e café 
da manhã no charmoso 
Café 1922, atração que 
fica dentro do Pouso Pa-
ranapiacaba, um dos mo-
numentos restaurados. 

O voo para assistir ao 
pôr do Sol acontece entre 

Guarujá esquenta sua 
agenda cultural do fim de 
semana nesta sexta-feira 
(14), com uma festa em 
tributo ao Dia do Rock, 
celebrado dia 13. Às 20 
horas, os amantes do 
rock’n roll terão a oportu-
nidade de celebrar a data 
ao som da Orquestra 
Municipal em conjunto 
com as bandas Old Rust e 
Depois da Tempestade. 

O endereço é na 
Avenida Dom Pedro l, 
350 – Jardim Tejereba. A 
entrada é um 1 quilo de 

alimento não perecível, 
a ser entregue no dia da 
apresentação, na bilhete-
ria do teatro.   

No sábado (15), às 
20 horas, o monólogo 
“Shakespeare, aí vou eu!” 
conta a história de Ofélia, 
uma atriz apaixonada por 
Shakespeare, que sempre 
sonhou em interpretar 
uma das heroínas do 
dramaturgo inglês.

O ingresso custa R$ 
40,00 (inteira) na bilhete-
ria do teatro. O valor do 
ingresso é R$ 20,00 (meia) 

para compra antecipa-
da pelo WhatsApp (13) 
99105-0610. A classifica-
ção é a partir de 10 anos.

Encer rando a pro-
gramação no domingo 
(16), com sessão dupla 
às 19 horas e às 20h30, 
o espaço recebe a 2ª 
ExpoArte do Núcleo Ar-
tístico Allegro - Cente-
nário Gilberto Mendes. 
Uma produção de artistas 
profissionais e estudantes 
entusiastas da arte que 
se reúnem para promo-
ver a criação, exibição e 

apreciação das diferen-
tes formas de expressão 
artística, como música, 
dança, teatro, canto. 

Neste ano, as perfor-
mances são inspiradas 
na vida e obras do ma-
estro Gilberto Mendes 
em homenagem ao seu 
centenário. Suas compo-
sições frequentemente 
incorporavam elementos 
da música aleatória, seria-
lismo e música eletrônica. 
O ingresso custa R$ 40,00 
(inteira) e R$20,00 (meia). 
A classificação é livre. 

Caminhos do Mar inaugura voos de 
tirolesa com programação especial

Voo duplo:
Das 8h às 16h20, por 
ordem de chegada. R$ 
60,00 de quarta a sexta-
feira, por pessoa e R$ 
89,00 aos sábados, do-
mingos e feriados pro-
longados, por pessoa.

Voo exclusivo:
Voo individual. Das 8h 
às 16h20, por ordem 
de chegada. R$ 100,00 
de quarta a sexta-feira, 
por pessoa e R$ 149,00 
aos sábados, domingos 
e feriados prolongados, 
por pessoa.

Combo Nascer do Sol:
Combo Estacionamento 
+ Tirolesa Voo da Serra 
+ Ingresso acesso par-
que + Café especial no 
Café 1922 = R$ 275,00 
por pessoa. Das 6h às 
7h, limitado a 20 pes-

soas por dia. Válido 
para os dias 08, 09, 15 
e 16 de julho de 2023.

Combo Pôr do Sol: 
Combo Estacionamen-
to + Tirolesa Voo da 
Serra + Ingresso acesso 
parque + Vinho e ape-
ritivos no Café 1922 = 
R$ 275,00 por pessoa. 
Das 17h30 às 18h30, 
limitado a 20 pessoas 
por dia. Válido para os 
dias 08, 09, 15 e 16 de 
julho de 2023.

Combo Voo noturno: 
Combo Estacionamento 
+ Tirolesa Voo da Serra 
+ Vinho e aperitivos no 
Café 1922 = R$ 250,00 
por pessoa. Das 20h 
às 21h, limitado a 20 
pessoas por dia. Válido 
para os dias 08, 09, 15 
e 16 de julho de 2023.

17h30 até às 18h30, tam-
bém custa R$ 275 e inclui 
estacionamento, ingresso 
da tirolesa, ingresso para o 
Caminhos do Mar, vinhos 
e apetitivos no Café 1922. 
Já o voo noturno começa 
às 20h e vai até às 21h. O 
ingresso custa R$ 250 por 
pessoa e inclui estaciona-
mento, tirolesa, vinho e 
aperitivos no Café 1922.

A tirolesa Voo da Ser-
ra percorre 500m em 
cerca de 60 segundos, a 
110m de altura, levando 
seus passageiros de São 
Bernardo do Campo a 
Cubatão. A decolagem é 
da Casa de Visitas, cons-
trução de 1926, e depois 
de sobrevoar o Pouso 

Paranapiacaba – um dos 
9 monumentos históricos 
que celebram a Inde-
pendência do Brasil- e a 
Estrada Velha de Santos, a 
aterrissagem é nas Ruínas, 
monumento que ainda 
está em processo de res-
tauração – e que nunca 
perdeu seu charme.

Os voos podem ser 
duplos ou individuais, 
sendo que o voo duplo 
suporta até 170 kg com 
idade mínima de 5 anos 
e 35 kg e o voo individual 
até 120 kg com idade 
mínima de 8 anos e 35 kg. 
A atividade só fecha em 
condições extremas do 
clima, e aguarda autoriza-
ção da CETESB – Compa-

nhia Ambiental do Estado 
de São Paulo para finalizar 
a parte do projeto que 
torna a Tirolesa Voo da 
Serra acessível para todos 
os públicos.

Os mais conservado-
res podem aproveitar 
a Tirolesa Voo da Serra 
nos mesmos horários 
do Caminhos do Mar, de 
quarta-feira a domingo, 
entre 8h e 16h20. Neste 
caso, a compra também 
pode ser feita pelo site 
http://voodaserra.com.
br/ ou na por taria de 
acesso ao parque (São 
Bernardo do Campo).

Além desta nova atra-
ção, no Caminhos do mar 
também é possível realizar 

SERVIÇO
Tirolesa Voo da Serra

Valores do Ingresso até 31/07/2023

o Roteiro Histórico (8 km), 
trilha asfaltada da Estrada 
Velha de Santos e do 
Roteiro Ecoturístico (3,5 
km), trilha pavimentada 
em pedras da Calçada do 
Lorena. Os mais aventurei-
ros podem ainda agendar 

ntecipadamente a visita 
para realizar o Roteiro 
Aventura (4.5 km) pela 
trilha da Cachoeira da Tor-
re. Para conhecer outras 
atrações e a programação 
do parque acesse www.
caminhosdomar.com.br.

Cada experiência é limitada a 20 pessoas por dia e os ingressos
são válidos para o dia escolhido, sem direito a reembolso

Até domingo (16), o Teatro
Municipal Procópio Ferreira recebe 

diversas intervenções culturais

Programação cultural em Guarujá Divulgação
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6 benefícios do contato com a 
natureza para saúde física e mental
Julho, mês de férias es-

colares. Após a pande-
mia muitos pais puderam 
optar pelo trabalho em 
home office, o que ajuda 
na melhor possibilidade 
de passeios em família. 
Nossa coluna da semana 
vem lembrar que na pro-
gramação, além de sho-
ppings e centros comer-
ciais é muito importante 
os passeios ao ar livre. 

Guarujá, abençoada por 
sua beleza natural tem 
ótimas opções de lazer 
junto à natureza.

Em um mundo cada 
vez mais digital e ace-
lerado, é fácil se afastar 
do poder restaurador da 
natureza. Estudos cientí-
ficos recentes confirmam 
o que muitos de nós já 
sabíamos: o contato com 
a natureza traz benefícios 

significativos para a saúde, 
tanto física quanto mental.

Esta relação é tão im-
portante, que em 2005, 
no livro “Last Child in the 
Woods (LCW)”, o jornalis-
ta americano Richard Louv 
criou o termo ‘Transtorno 
do Déficit de Natureza’ 
(TDN), para se referir a 
problemas de saúde fí-
sica, mental e emocional 
decorrentes da falta de 

contato com a natureza. 
Estamos mergulhados 

na conexão digital em 
notebooks, celulares e 
telas em geral, e o tem-
po gasto ao ar livre é 
cada vez mais escasso. 

Pesquisas demons-
tram que a relação com 
a natureza pode ser ex-
tremamente benéfica, 
a exemplo da realizada 
pela Universidade Fe-

Além dos benefícios 
citados por Napolitano, 
o contato com a natu-
reza ainda proporcio-
na para a saúde física:

� Melhora no sistema 
imunológico: A expo-
sição regular à natureza 
tem sido associada a um 
aumento na atividade 

das células do sistema 
imunológico, fortalecen-
do nossa capacidade 
de combater doenças.

� Redução do es-
tresse: A natureza pro-
porciona um ambien-
te tranquilo e sereno, 
ajudando a reduzir os 
níveis de estresse e pro-

movendo um equilíbrio 
hormonal mais saudável.

� Aumento da ativi-
dade física: Ambientes 
naturais encorajam a prá-
tica de exercícios físicos, 
como caminhadas, trilhas 
e atividades ao ar livre, 
contribuindo para a me-
lhoria da aptidão física e 

a redução dos riscos de 
doenças crônicas. Além 
dos benefícios físicos, a 
conexão com a natureza 
também traz vantagens 
para a saúde mental:

� Redução da an-
siedade e depressão: 
Estudos mostram que 
a exposição à natureza 

diminui os sintomas de 
ansiedade e depres-
são, proporcionando 
uma sensação de cal-
ma e t ranqui l idade.

� Aumento da cria-
tividade: A natureza es-
timula nossa criatividade 
e pensamento inovador, 
melhorando nossa ca-

pacidade de resolver 
problemas e gerar ideias.

� Aumento da felici-
dade e bem-estar: Passar 
tempo em ambientes 
naturais está associado a 
um aumento dos níveis 
de satisfação e felicida-
de, melhorando a qua-
lidade de vida em geral.

Incorporar atividades 
ao ar livre e momentos de 
conexão com a natureza 
em nossa rotina diária é 
algo tão importante, que 
pesquisa publicada no 
The World Journal of Bio-
logical Psychiatry (Revista 
Mundial de Psiquiatria Bio-
lógica) mostrou que isto 
altera até a nossa estrutura 
cerebral, aumentando a 
massa cinzenta no córtex 
pré-frontal, região envol-
vida no planejamento, na 
regulação das ações e no 

desempenho cognitivo. 
Por isso é fundamental 

incluir caminhadas em 
contato com a nature-
za, meditação ao ar livre 
ou simplesmente passar 
tempo em um ambiente 
natural relaxante. Luciana 
Nogueira, Fisioterapeuta, 
Montanhista e Voluntá-
ria Ambiental, reconhe-
ce e busca inserir estes 
benefícios no tratamen-
to de seus pacientes.

“Formei-me fisiotera-
peuta, me especializei em 

Todos esses dados 
reforçam a importância 
das Unidades de Con-
servação (UC’s), que 
permitem o contato di-
reto com ecossistemas 
preservados, como a 
ação ‘Um Dia No Parque’ 
(UDNP), um evento anual 
que ocorre em todo o 
país, com o objetivo de 
incentivar as famílias e 
comunidades a explora-
rem parques e reservas.

Este ano, a ação irá 
ocorrer no próximo dia 
23 de julho em várias re-
giões do Brasil, com agen-
da para todos os públi-
cos. A data foi escolhida 
em homenagem à Lei do 
Sistema Nacional de Uni-
dades de Conservação 
(SNUC), que completa 23 
anos, no dia 18 de julho.

Com o tema “É hora 
de cuidar do nosso lar”, 
a campanha Um Dia No 

deral do Rio de Janeiro 
(UFRJ), em parceria com a 
Universidade Veiga de Al-
meida, que mostra como 
a Floresta da Tijuca, prote-

gida pelo Parque Nacional 
da Tijuca, ajuda a limpar a 
atmosfera de hidrocarbo-
netos, poluentes nocivos 
para a saúde humana.

Benefícios da natureza para a saúde física e mental

“É hora de cuidar do nosso lar” é 
tema da campanha UDNP, em 2023

Parque 2023 é uma inicia-
tiva da Coalizão Pró-UCs, 
um grupo de entidades 
comprometidas com a 
preservação ambiental 
e a conscientização so-
bre a importância des-
sas áreas protegidas.

“Estudos mostram que 
estar perto da natureza 
tem relação com a melhora 
de vários índices de saúde 
e de bem-estar, como a 
diminuição da pressão 
ar terial, a redução dos 
hormônios associados ao 
estresse, a melhora dos 
batimentos cardíacos, do 
humor, da função cognitiva, 

por exemplo. O Um Dia 
No Parque é uma opor-
tunidade de cuidarmos 
da nossa saúde de uma 
forma harmoniosa, diver-
tida, gratuita e eficiente”, 
explica Mariana Napo-
litano, gerente de Con-
servação do WWF-Brasil. 

O WWF-Brasil é uma 
organização não-gover-
namental brasileira e sem 
fins lucrativos, que tra-
balha para mudar a atual 
trajetória de degradação 
ambiental e promover 
um futuro mais justo e 
saudável para todos, no 
qual sociedade e natu-
reza vivam em harmonia.

No nosso caso, em 
Guarujá, temos duas 
Áreas de Proteção Am-
biental ,  a lém e mais 
de 20 praias. Incenti-
vados pela campanha 
convidamos todos para 
um passeio ao ar livre.   

Contato com a Natureza é 
revigorante para diversas doenças

Fisioterapia Desportiva 
e Reabilitação Biomecâ-
nica e percebi que as 
áreas naturais podem ir 
além de lazer e volunta-
riado: eu poderia estar 
nelas para otimizar a re-
abilitação das pessoas, 
facilitar a recuperação 
de lesões e condições 
limitantes. E, com isso, 
fazer as pessoas desco-
brirem potenciais que 
desconheciam”, explica. 

Luciana leva seus pa-
cientes, atletas ou não, 
para se exercitarem nos 
ambientes naturais, pra-
ticarem atividades físicas, 
recuperarem autonomia e 
bem-estar, experimenta-
rem o contato direto com 
a natureza. “Essa ação já 
é concluída pela Ciência 
como revigorante e dife-
rencial na reabilitação de 
doenças diversas, somen-
te pela interação com o 
meio ambiente”, afirma.
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Da Redação

O Ministério da Edu-
cação (MEC) começou, 
esta semana, o processo 
de extinção do Progra-
ma Nacional das Escolas 
Cívico-Militares (Pecim). 
A decisão, que impacta 
cerca de 200 escolas nas 
cinco regiões do país, foi 
comemorada e criticada. 
Para alguns, o modelo 
precisa ser extinto e não 
está em conformidade 
com o papel da escola 
pública. Para outros, o 
modelo gera resultados 
e deve ser mantido.

Para a União Brasileira 
dos Estudantes Secun-
daristas (Ubes), a medida 
é uma vitória, pois o mo-
delo cívico-militar é “um 
modelo de escola que 
acaba privando os estu-
dantes de ter liberdade 
de expressão”. Para a 
presidenta da entidade, 
Jade Beatriz, o modelo 
“não apoia a formação do 
pensamento crítico e aca-
ba excluindo uma parcela 
dos estudantes”.

Segundo Beatriz, a 
escola precisa ser demo-
crática e deve incentivar 
um maior protagonismo 
dos estudantes. “Hoje, 
ter essa vitória repre-
senta muito para gente. 
Mas, de toda forma, a 
gente continua lutando 
para que, além de serem 
democráticas, as esco-
las tenham infraestrutura 
adequada e também 
haja o for talecimento 
das escolas técnicas”.

Para ela, papel da edu-
cação é “fazer com que 
você vá para além dos 
muros da escola, que 
consiga se questionar o 
que vive hoje. É preciso 
garantir que a escola seja 
um instrumento não só 
de combate à desigual-
dade social, mas consiga 

Fim das escolas cívico-militares
repercute entre estudantes e escolas

contribuir para formação 
de pensamento crítico”.

PREOCUPAÇÃO
Já o diretor do Co-

légio Estadual Beatriz Fa-
ria Ansay Cívico-Militar, 
localizado em Curitiba, 
no Paraná, Sandro Mira, 
recebeu a notícia com 
preocupação. “Claro que 
não é uma notícia boa, 
visto que a implantação 
do programa foi uma 
grande vitória, um gran-
de presente para nossa 
comunidade”.

O colégio chegou a 
ser citado como modelo 
pela gestão de Jair Bol-
sonaro na divulgação do 
balanço do programa no 
final do ano passado. O 
caso do Colégio Estadual 
foi tido como exemplo 
ao alcançar a meta esta-
belecida para o Índice 
de Desenvolvimento da 
Educação Básica (Ideb).

“Nosso colégio era 
totalmente desacredita-
do, tanto por parte da 
comunidade, quanto por 
parte dos governantes. 
Por essa razão, foi um 
dos selecionados para 
entrar no programa e, a 
partir do trabalho, com 
valores em cima dos nos-
sos alunos, professores e 
funcionários, nós conse-
guimos fazer uma trans-

formação no colégio, 
tanto na parte estrutural, 
quanto na parte peda-
gógica e social dos nos-
sos alunos. Hoje a gente 
tem um colégio que é 
bonito, que é cuidado 
pela comunidade. Não 
existe depredação no 
nosso colégio”, diz Mira.

ESCOLAS
CÍVICO-MILITARES
O Pecim era a principal 

bandeira do governo de 
Bolsonaro na educação. 
Ao longo da implemen-
tação, o modelo recebeu 
elogios, mas também uma 
série de críticas e de de-
núncias de abusos de 
militares nas escolas e de 
exclusão de professores e 
alunos. Acabar com o pro-
grama é, da mesma forma, 
uma bandeira do governo 
de Luiz Inácio Lula da Silva.

Esta semana, o MEC 
enviou um ofício aos se-
cretários de Educação in-
formando que o programa 
será finalizado e que de-
verá ser feita uma transição 
cuidadosa das atividades 
para não comprometer 
o cotidiano das escolas.

MILITARES
NO COMANDO

O programa é execu-
tado em parceria entre 
o MEC e o Ministério da 

Defesa. Por meio dele, 
militares atuam na gestão 
escolar e na gestão edu-
cacional. O programa 
conta com a participação 
de militares da reserva das 
Forças Armadas, policiais 
e bombeiros militares. 

A proposta do mo-
delo cívico-militar é que 
militares atuem na ad-
ministração escolar e na 
disciplina de estudantes, 
enquanto os professores 
são responsáveis pela 
parte pedagógica.

O modelo tem regras 
rígidas de aparência para 
os estudantes. Coque para 
as meninas e o chamado 
“cabelo no padrão bai-
xo”, cortado com máqui-
na dois, para os meninos. 
Adereços como piercin-
gs não são permitidos.

REDE NACIONAL
DE PESQUISA

De acordo com a pro-
fessora da Faculdade de 
Educação da Universida-
de de Brasília (UnB) e in-
tegrante da Rede Nacional 
de Pesquisa em Militariza-
ção da Educação, Catarina 
de Almeida Santos, o mo-
delo cívico-militar não está 
em conformidade com a 
legislação educacional, 
que não prevê, em lei, a 
atuação de militares nas 
escolas. E, além disso, se-

gundo ela, é excludente.
Assim, o ofício envia-

do pelo MEC às secreta-
rias, a professora afirma, é 
um primeiro passo para a 
desmobilização do mo-
delo, mas é necessário 
que um decreto de fato 
extinga o programa e, 
depois disso, sejam to-
madas outras medidas 
para coibir que estados 
e municípios sigam im-
plementando esse regime 
nas escolas públicas.

“Para além das escolas 
militarizadas pelo Pecim, 
o próprio programa teve 
um impacto enorme na 
ampliação da militariza-
ção. Por conta própria, 
em estados e nos muni-
cípios. A gente tinha, no 
início de 2019, cerca de 
200 escolas militarizadas. 
Hoje temos mais de 1 mil”, 
diz, Santos. “O Governo 
Federal tem um papel 
na coordenação dessa 
política e na definição de 
diretrizes. Isso é prerro-
gativa exclusiva da União, 
definir diretrizes para a 
educação nacional”.

Catarina ressalta que 
o modelo é excludente, 
na medida que acaba 
deixando de fora aqueles 
que “não se adequam” a 
ele. Esses estudantes e 
professores são transfe-
ridos ou são levados a 
pedir transferência para 
outras escolas da rede. 

“O que vimos nesse 
processo foi isso, a ex-
clusão dos estudantes 
que dizem que não se 
adequam ao processo, 
além do impedimento 
[de professores] de tra-
balhar temas que eles 
entendem que não con-
diz com a escola. Isso 
que a gente tem obser-
vado nesse processo de 
militarização, que não 
é exclusivo das escolas 
do Pecim, mas que é 
da lógica dos militares”.

De acordo com a 
professora, o papel da 
escola pública é ser um 
espaço que “acolhe to-
das as crenças, todas as 
orientações. Pública é 
para isso, para atender 
a todas as pessoas”, diz.

Em nota técnica, em 
que analisa o programa, 
o MEC conclui que as 
características do pro-
grama e a execução, 
até agora, indicam que 
a manutenção não é 
prioritária e que os ob-
jetivos definidos para 
sua execução devem ser 
perseguidos mobilizan-
do outras estratégias de 
política educacional.

A nota, assinada pelo 
Secretário de Educação 
Básica substituto, Ale-
xsandro Santos, desa-
conselha a manutenção 
do programa por enten-
der que há problemas 
de coesão/coerência 
normativa entre sua es-
trutura e os alicerces 
normativos do sistema 
educacional brasileiro. 

Além disso, induz o 
desvio de finalidade das 
atividades das forças 
armadas, “invocando sua 
atuação em uma seara 
que não é sua experti-
se e não é condizente 
com seu lugar institu-
cional no ordenamen-
to jurídico brasileiro”.

A nota técnica acres-
centa que a execução 
orçamentária dos re-

cursos de assistência 
financeira destinados 
às escolas do Programa 
ao longo dos anos de 
2020, 2021 e 2021 foi 
irrisória, comprometen-
do investimentos que 
poderiam ser mobiliza-
dos em outras frentes 
prioritárias do MEC.

Por fim, a análise con-
clui que a justificativa 
para a realização do 
programa “apresenta-se 
problemática, ao assumir 
que o modelo de gestão 
educacional, o modelo 
didático-pedagógico e 
o modelo de gestão ad-
ministrativa dos colégios 
militares seriam a solução 
para o enfrentamento 
das questões advindas 
da vulnerabilidade so-
cial dos territórios em 
que as escolas públicas 
estão inseridas e que 
teriam as características 
necessárias para alcançar 
o tipo de atendimento 
universal previsto para a 
educação básica regular, 
ignorando que colégios 
militares são estrutural-
mente, funcionalmente, 
demograficamente e le-
galmente distintos das es-
colas públicas regulares”.

Razões do MEC

Medida foi anunciada pelo governo nesta quarta-feira (12)

Reprodução
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40ª Festa da Tainha promovida pelo
Lions Clube Guarujá faz grande sucesso 

DOCES SOFISTICADOS PARA SUA FESTA
A Valéria Chocotruffas oferece doces finos e especializados 

para festas e eventos com toda qualidade e requinte para 
adoçar os momentos importantes, proporcionando uma 

experiência deliciosa e inesquecível.

13.97421.0103
    Valéria Chocotruffas       valeria_chocotruffas

AVENIDA VICENTE DE CARVALHO, 962
VICENTE DE CARVALHO | GUARUJÁ/SP

Maria Elizene e Elce Rolim As irmãs Marilene Cirino e Mari CirinoMaurício Gandare e Antônio Gandare

Zoênio Siqueira, Roberto Paes e o professor Zoel Siqueira 

Luciana Franzon 
e seu esposo, 
o presidente 
do Lions Clube 
Guarujá, Orlando 
Junior, agradece 
a presença da 
população que 
prestigia a 40ª 
Festa da Tainha, 
evento tradicional, 
aguardado por toda 
cidade e Região 

O atencioso 
casal, Milton 

José
Bernardo 

e Lucimara 
Bernardo 

Marco Antônio e Bárbarah Siqueira A professora Zeila Siqueira   



Festiva de Transmissão de Cargo 
e Posse da nova Diretoria do 
Rotary Club Santos Vila Belmiro, 
aconteceu na Câmara Municipal 
de Santos. O companheiro Edson 
Carvalho de Menezes assumiu a 
presidência na presença de sua 
família, companheiros, amigos 
e ficou muito emocionado. O 
uso da tecnologia por meio da 
inteligência artificial durante 
o anúncio dos indicados para 
o Conselho Diretor, na voz e 
imagem de Paul Harris, encantou 
a todos. Sensacional!
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Edson Menezes assume a presidência
do Rotary Club Santos Vila Belmiro

Tels.: 3227.5770 - 99711.5545

 (13) 3382-1040         (13) 99745.1520
Av. Mal. Deodoro da Fonseca, 1520 - Centro, Guarujá

(013) 3354-3130
(013) 99761-8349

Av. dos Caiçaras, 1697
Jardim Las Palmas - Guarujá/SP

www.marmorariaguaruja.com.br

Edson Menezes e companheiros rotarianos 

O governador do Distrito 
4420, Cyro Soldani 

prestigiou a posse de 
Edson Menezes

Edson Menezes e sua esposa
Iracema Maria de Aguiar Menezes 

Alessandra Soldani, Iracema Menezes e a presidente da
Associação de Famílias de Rotarianos (ASFAR), Carla Cruz

Elias Francisco da Silva
e Edson Menezes 

Rolnei Souza e Vera
Fernandes Souza 


